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馬耀鋒議員

關注本澳資源回收業的升級發展

　　近日，本人接獲氹仔卓家村附近居民的求助，反映在其居住大廈鄰
近經營金屬回收的商戶，其經營產生的噪音及空氣污染，對鄰近居民造
成長期滋擾，影響他們健康，相關居民曾求助環保局，經局方人員多次
測量室內噪音皆證實聲量超標，惟因法律規範的不足，局方只能噪音法
處以罰款，並與商戶商討改善方案，但最終問題並沒有得到改善；其後
又轉介土地工務局，但始終未能有效跟進，近年相關情況更出現惡化跡
象，衍生如空氣污染和蚊蟲滋生等問題，對附近居民造成莫大困擾。

　　事實上，本澳在資源回收產業方面，由於法律法規、城市規劃及資
源條件方面的限制，相比起鄰近地區，經營規模及模式仍處於起步狀態；
而回收業作為助力減碳減廢的重要產業，其升級發展已成為國家及鄰近
地區的政策推動方向，當局有需要及時部署，為本澳回收業創造良好的、
有路徑依循的發展環境。

　　首先是土地資源方面，因發展歷史的緣故，過去城市規劃的缺失，
以及對回收業的經營業務未有明確定性，本澳回收業商戶的經營地點普
遍分佈於城市規劃劃分的各個居住區當中，又因其經營模式，其衍生的
公共衛生及環境問題，經常形成商戶及居民之間的矛盾。

　　另外，現時本澳對回收業的營運缺乏針對性的法規及指引，行業發
展無規可循。參考國家及外地經驗，對回收業的經營模式及污染測量有
明確指引及標準，對行業發展有清晰的指導作用；然而，本澳近年雖陸
續完善工商業場所及固定排放源的污染排放標準，惟對回收業暫未見任
何指引及管理規定，政府亦難以透行現行法律法規，對行業進行恰當的
規管。

　　另一方面，經營土地的限制一直是業界長期反映的訴求，即使業界
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願意遷離民間亦難有合適土地，未來如何協助相關商戶遷出期望值得重
視。參考香港經驗，當地政府設置環保園區及劃出適用土地予以回收業
界使用，過去澳門政府亦曾提出在堆填區內劃出場地供相關業界使用，
但其後因各種原因未能實現。事實上，過去本澳亦曾因廢車場回收行為
所形成的環境及安全問題，就曾引起社會共同關注，經政府採取修法及
提供具條件的經營地方予業界使用後，情況方獲改善，顯示政府的支持
對於相關產業發展的重要性。

為此，本人提出以下質詢：

1. 針對現時回收業普遍存在於城市總規劃分的居住區當中，請問當局對
於本澳回收業的產業升級發展有何規劃？當局又會否參考外地經驗，在
本澳挑選及提供合適土地，並透過可負擔的租金，予以回收業界使用及
發展？

2. 就目前本澳對回收業的經營條件及污染排放標準未有明確指引，未能
助力業界良性發展，請問當局在相關工作方面有何推進計劃？

3. 針對現時公共部門未有適用的法律以監管明顯影響環境及衛生之商戶，
請問當局會否考慮就回收場設立定期檢討制度，為公共部門監督及整治
行業經營狀況方面提供所需條件？
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